

# EL CORREO

NUM. 10.464.---(AÑO XXX)

MADRID.---VIERNES 24 DE SEPTIEMBRE DE 1909

PRECIO: 5 CENTIMOS.

## LA GUERRA

### Operaciones en Beni-Sicar

La columna Tovar-Sotomayor mantiene sus posiciones en Beni-Sicar. — Moros que se someten. — Las bajas enemigas del lunes. — Nuestros heridos. — La división Orozco en Bu-Arg

#### Telegramas oficiales

Melilla 23 (9:20 noche.)

En Peñón, Alhucemas y demás campamentos donde están distribuidas las fuerzas, no ha habido novedad y en su vista se ha regresado a la plaza esta tarde.

En zoco el Haeh ha sido muerto un soldado del regimiento Melilla y herido uno del batallón Estrella.

Han llegado en vapor Menorquín treinta individuos tropa diversos cuerpos, ochenta y cinco voluntarios de infantería y tres de caballería que han sido distribuidos entre batallones división cazadores y regimiento primera división.

En convoy de hoy esta plaza sin novedad.

El comandante general de la escuadra transmite por radiograma desde el Carlos V lo siguiente:

«Por la mañana, siguiendo las instrucciones del general en jefe, salieron el Concha y el Osado para seguir custodiando el trozo de costa de la kabila de Beni-Said.»

A las dos regresó el *Leotremadura*, habiendo realizado igual comisión que en el día anterior, bombardeando los poblados de Punta Negra hasta Punta Alceda, siendo hostilizado por el enemigo, y sin que el buque tuviera novedad alguna.

A las ocho de la noche fué hostilizado también por el enemigo, y bombardeó, con resultado satisfactorio, el trozo de costa ya mencionado.

El *Princesa* fundó anoche en este puerto en busca de elementos que necesitaba para proseguir la operación de botar en Mar Chios la lancha *Cartagenera*.

Volvíó a salir esta mañana para la Restinga, a fin de continuar la operación, quedando la expresada lancha en la tarde de hoy a 200 metros de la orilla de Mar Chios.

El *Almirante Lobo* salió esta tarde para Alhucemas, conduciendo correo, material de guerra y víveres para dicha plaza.

No ocurre ninguna novedad.»

El comandante del *Audaz* comunica desde Tánger que salió para Larache a cumplimentar órdenes del Sr. Merry del Val, regresando nuevamente sin novedad a Tánger.

#### En Beni-Sicar

##### LAS DIVISIONES TOVAR Y SOTOMAYOR

Adueros cañoneros.—Las posiciones ocupadas

Melilla 23.

Desde la media noche de ayer hasta la madrugada, el enemigo ha tirado con insistencia las posiciones que ocupan las divisiones de Tovar y Sotomayor en Beni-Sicar.

Hoy las hostilidades casi han cesado, pues sólo disparos sueltos se han hecho entre nuestras tropas.

Esta tarde, sin embargo, los soldados desobedecidos que practicaban exajeraciones en un aduar, rebelaron desde lejos una descarga cerrada que hirió a un soldado.

Inmediatamente envió el general Sotomayor fuerzas en auxilio, que obligaron a los moros a retirarse.

Después las baterías de la posición cañoneraaron los adueros.

Al campamento han venido muchos kabiles pacíficamente, solicitando el perdón.

El general Tovar ha recogido, a cambio del perdón, muchas armas a los rebeldes.

El general Sotomayor recusó a un emisario que no quiso aceptar la condición de la entrega de armas.

Hácese grandes elogios de la marcha efectuada ayer por la primera batería Schneider de la división Sotomayor, que iba de vanguardia.

Para no separarse de ésta tuvo que reforzar los tiras de mulos y ser auxiliada a brazo por los soldados, consiguiendo, merced a tales esfuerzos, colocarse a tiempo en oportunas posiciones para proteger a nuestra infantería y ampararla en su ataque, toma y ocupación del zoco El-Haeh.

Otras dos baterías subieron a su vez aquellas lomas, tomándose todo el preciso tiempo para asegurar el terreno y coadyuvar eficazmente en la operación.

El valle de Beni-Sicar, ocupado por nuestras valientes tropas, es hermosísimo, resortado en una infinidad de parcelas, en las que se ven sembrados, frutales y jardines llenos de plátanos y tomates. Surgen por doquiera abundantes manantiales con agua riquísima.

Las tropas están encantadas de la belleza de aquellos terrenos, conquistados, si bien con algún esfuerzo, a costa de tan poca sangre, si se tiene en cuenta lo quebrados que resultan, y más aún la fiereza de aquéllos que los defendían.

El enemigo tuvo que huir, abandonando en sus casas, no sólo prendas, enseres, frutos y

ganado, sino armas y cartuchería, cosas ambas que, como se sabe, tiene en superior estima el rifeño. Así lo han demostrado los reconocimientos hechos por las tropas.

Algunas fuerzas de la columna Tovar han encontrado tres moros muertos. Esto hace suponer que las bajas del enemigo son importantes, pues bien sabido es que los moros retiran los cadáveres, exponiéndose a perder la vida antes que dejar muertos ó heridos en el campo de batalla.

Los barcos de la escuadra han cañoneado las playas de Beni-Said, Beni-Sicar y Beni-Bagafar.

Se espera que mañana haya un nuevo movimiento de fuerzas, pues el general Tovar ha recibido órdenes de Marina.

#### EL GENERAL TOVAR A MELILLA

Cadáveres de moros.—Banderas de paz

Melilla 24 (1 tarde.)

Se han encontrado más cadáveres de moros con armas.

Teniendo en cuenta que defienden los muertos hasta retirarlos, el hallazgo sirve de demostración de lo grandes que han sido sus pérdidas en los últimos combates.

Robustece esta creencia la profusión de banderas blancas que se ven en la primera estribación del Gurugú entre Frafana y Beni-Sicar.—*Mencheta*.

Los moros demandan perdón.—Regresa a la plaza el general Tovar.—Tranquilidad

Melilla 24 (3 t.)

Continúan las presentaciones de moros en demanda de perdón, pero no se les concede tan fácilmente como antes, exigiéndose garantías de verdadera sumisión.

En la noche última se oyó algún ligero tiro sin consecuencias.

Desde las avanzadas del campamento de El-Haeh, se ha visto hoy en las primeras horas de la mañana, como en días anteriores, pasar grupos de 10 ó 15 moros que marchaban, fuera del alcance de la artillería, hacia Sidi-Moanm, Benibrufruf y Benibugafar.

Regresó el general Tovar con fuerzas sobradas, después de dejar garantidas las posiciones conquistadas. En Melilla reina tranquilidad.—*Mencheta*.

Melilla 24 (1 t.)

Ha regresado a Melilla la columna del general Tovar.

En el campamento se tocó diana a la madrugada, y a las ocho de la mañana, organizándose la columna, comenzó la marcha.

Los soldados emprendieron el regreso cantando y dando vivas a España, al Ejército y a sus generales.

Antes de entrar en la plaza desfilaron en columna de honor ante el general Tovar, los cazadores de Tarifa, Cataluña, Chidiana y Talavera, las dos baterías de la columna y las secciones de Ingenieros y Administración militar.

El escuadrón de Alfonso XII formó a la derecha del general Tovar, y a la izquierda, el de Lusitania.

A las doce, la columna entró en el campo exterior de Melilla.

El general Tovar se dirigió de allí a la plaza.

En Thardi ha quedado el general Alfau, con objeto de proceder al desarme de las fracciones sometidas.

#### En la llanura de Bu-Arg

##### MOROS MERODEADORES.—ACTITUD DE LA HARGA.—NOTICIAS DE EL ARBÁ

Melilla 24.

Dos cantineros que salieron de zoco El-Arbá para Pozos Aograz fueron sorprendidos en el camino por tres moros, a los cuales se unieron más, que amenazaron a los viajeros, robándoles todo lo que llevaban, incluso un burro y una mula. Los robados pudieron salvarse corriendo y llegar a la posición avanzada española.

Este hecho no es único, pues algo análogo sucedió anoche cerca de zoco El-Arbá, teniendo que salir fuerzas de nuestro destacamento para auxiliar a los mercederos moros.

Estos no cesan de acudir a estas posiciones con huevos y gallinas, que venden a buen precio.

Esta mañana en Pozos Aograz se vieron grupos de moros a caballo. Salíó la caballería en contra de ellos; pero viéndola, los moros huyeron.

Una batería del segundo montado disparó sobre ellos, haciéndoles 15 bajas vistas.

No es frecuente, sin embargo, que los moros se pongan a tiro; por el contrario, desde hace días permanecen concentrados junto a Zsitán y en el camino de Uad-Settat, espiando a nuestras tropas.

Hoy han venido de la Restinga a este campamento abundantes convoyes de víveres, municiones y material de campaña.

En zoco El-Jemis, de Qubána, los moros y moras, autorizados por el general Aguilera, acudieron para vender sus productos. Reinó mucha animación, sin que ocurriera incidente ninguno.

Esto afirma cada vez más la seguridad de la pacificación de esta región del Rif.

Tranquilidad en la Restinga y zoco de El-Arbá

Melilla 24.

Noticias recibidas de la Restinga ausan tranquilidad.

Tampoco hay novedad en zoco de El-Arbá y en zona de acclón.

El estado de las tropas continúa siendo satisfactorio.—*Mencheta*.

#### EN LA PLAZA Y EN LOS CAMPAMENTOS

Movimiento de fuerzas.—Entierros.—Los heridos.—Movimiento marítimo.—Otras noticias.

Melilla 23.

Las baterías del Hipódromo hicieron algunos disparos esta mañana contra grupos de moros que desde las faldas del Gurugú se corrian a las lomas de Sidi Guarich.

El general Marina llegó esta tarde a Melilla, con dos compañías disciplinarias, una de Melilla, para descansar, después de permanecer tres días en la campaña. También venía el capitán que manda las baterías Schneider.

El coronel Axó, que vino ayer con tres compañías de Melilla, ha vuelto hoy con ellas al campamento del general Del Real.

Terminada la ocupación del zoco el Had, los moros de la harka Frafana, que iba por nuestro flanco izquierdo con ánimo de cortar la retirada del enemigo del Gurugú, entregaron sus armas y los cartuchos sobrantes, quedando depositadas las armas en el fuerte de Camellos.

Se ha comprobado oficialmente que el día 20 las bajas enemigas fueron 97 muertos y más de 400 heridos.

Ha sido enterrado ya el moro que falleció esta madrugada en el hospital Militar, a consecuencia de heridas recibidas en el combate de Tardit.

Esta mañana lo sacaron en camilla cinco moros adictos a España para darle sepultura en el cementerio moro de Sidi-Guarich.

Fueron a presenciar el entierro muchos curiosos.

También se ha celebrado con gran solemnidad el entierro del capitán Borrero, que se vió muy concurrido.

Presidieron el duelo los ayudantes del general Arizón, con un hermano del difunto, capitán también de Wad-Rás.

El teniente coronel Moreira ha mejorado mucho del balazo que tiene en el cuello y en la cara. Hoy ya ha podido articular algunas palabras.

El capitán contuso en la acción de ayer está muy mejorado.

Han ingresado en el hospital cinco soldados de Barbastro, enfermos.

Han venido a la plaza muchos mercaderes moros, que han confirmado las noticias oficiales de las grandes bajas del enemigo.

También se ha presentado un nuevo dictado que Chaláy y Mizian marchan a la frontera argelina.

Se ignora la veracidad de esta noticia.

A las cuatro y media de la tarde han salido de esta plaza dos convoyes: uno de camellos y otro de carros, con tiendas de campaña para la división Sotomayor.

Han fundado el *Menorquín* y el *Cartagenera*, trayendo el primero material y el segundo varias destiladoras de agua. El primero salió luego para Málaga con heridos y enfermos.

El *Nuevo Valencia* zarpó con rumbo a Sevilla llevando heridos, y el *Sevilla* conduciendo enfermos a Chafarinas.

Han llegado a esta plaza el doctor alemán Rudolf Zobel y su esposa, que quieren asistir a los heridos, siguiendo la marcha de las columnas.

Cuentan que al caer muerto el teniente de cazadores de Tarifa D. Vicente Prieto, un perro que tenía fué a colocarse entre sus piernas, sin que, por más que hicieron por apartarlo, abandonara un momento su puesto.

Sólo se separó algo de su amo cuando colocaron a éste en una camilla para conducirlo a esta plaza; pero en la fúnebre comitiva quiso ocupar, y ocupó, el fiel animalito el sitio que, por un error y gratitud hacia el muerto, creía que le correspondía, y hasta aquí vino acompañando el cadáver.

Lleva ya dos días sin comer ni beber, rechazando cuantos alimentos se le presentan.

Moros sometidos.—El convoy de hoy.—El mercado

Melilla 24.

Han llegado a esta plaza, escoltados por una sección de caballería, varios moros de Beni-Sicar, con objeto de solicitar perdón.

El convoy de hoy ha salido, no habiendo sido objeto de hostilidad por parte del enemigo.

La comisión de la Cruz Roja de Puerto de Santa María envía vino y cañaca para los heridos.

Hoy han asistido al mercado muchos moros de Frafana, cuyos adueros están cercanos a Sidi Guarich. Traían gallinas, huevos y hortalizas.

El teniente coronel Sr. Moreira mejora.—*Tabra*.

#### NADOR BOMBARDEADO

Melilla 24.

Durante la mañana de hoy, las baterías del Atalayón bombardearon el poblado de Nador.

Se cree que los moros están quebradillos, lo que hace esperar que pronto terminará la guerra.

#### Noticias del Peñón

Nuevos tiros.—Esperando el correo

Peñón de la Gomera 23 (1 t.)

Los moros del monte Herrera y de Beni-Urach encendieron anoche muchas hogueras y estuvieron tiroteándonos hasta las diez.

El resto de la noche pasó sin más que algún disparo suelto hecho desde los picos del Morabito.

Esperamos con viva impaciencia la llegada del vapor correo, entre otros motivos, porque

hace más de dos semanas que se ha agotado el tabaco en esta plaza.

#### Propósitos de Hafid

Paris 24.

Según el corresponsal del *Matin*, en Tánger, parece que Hafid tiene el propósito de mandar dentro de poco una fuerte mehallá para ocupar a Taza, a fin de limitar el campo de operaciones de las tropas españolas.

#### Otras noticias

Almería 23.

El alcalde y demás autoridades han tomado a su cargo la busca de locales donde instalar un nuevo hospital de sangre, habiendo iniciado ya sus gestiones.

Hoy han sido desinfectadas 504 prendas de ropas de vestir y de cama de los soldados que reciben asistencia en este hospital de sangre.

El gobernador, con el deán capitular y el médico militar Sr. Navarro Vincenti, ha girado una visita al Seminario de San Indalecio, en el que va a instalarse otro hospital de sangre.

do una visita al Seminario de San Indalecio, en el que va a instalarse otro hospital de sangre.

#### DE SAN SEBASTIAN

Regatas de balandros

San Sebastián 24.

Esta mañana se ha verificado la segunda prueba de las regatas de señoritas, ganando el balandro *Príncipe Alfonso*, patrocinado por la marquesa de Cubas.

Por haber quedado empatados el *Dóriga*, que venció ayer, y el *Príncipe Alfonso*, se disputará mañana una nueva regata entre dichos balandros, para la adjudicación de la copa de la Infanta María Teresa.

El reparto de premios se celebrará por la tarde, con la asistencia de las Reinas.

El lunes regresarán a Madrid las Reinas doña Victoria y doña María Cristina.—*Fabra*.

#### HABLAN LOS POLÍTICOS

### MANIFESTACIONES DEL SR. SÁNCHEZ DE TOCA

Correspondiendo a la invitación que se le hizo por los directores de los periódicos que han protestado del régimen de censura empleado por el Gobierno, el Sr. Sánchez de Toca ha redactado las siguientes cuartillas en las que consigna sus juicios sobre la situación actual como consecuencia de los sucesos ocurridos a partir de la fecha en que fueron cerradas las Cortes:

#### El Gobierno y la prensa.—Preparación y organización de la guerra

Lamento que se haya producido esta grave mala inteligencia entre el Gobierno y la prensa. En las circunstancias actuales representa esto inmenso maleficio. Tales enconos de provocación y de iracundas pasiones de discordia son siempre funestos; pero mucho más en los momentos críticos en que al más alto interés patrio conviene breve tregua en las disputas sobre lo que nos divide en cuestiones interiores, a fin de aparecer todos completamente identificados en un mismo espíritu y en una sola voluntad respecto a la acción de nuestro ejército en el honoroso cometido que los congresos de Europa nos confían en Marruecos, y cuyo cumplimiento constituye para nosotros en este instante suprema necesidad de honor como nación, y una del mantenimiento de nuestra personalidad internacional.

A mi parecer, esta situación tan normal y peligrosa en el orden de las relaciones entre la prensa y el Gabinete, se deriva principalmente de lamentables torpezas e inconcebibles imprevisiones iniciales, en cuanto al manejo gubernamental de la opinión, a la hora de las indispensables preparaciones del espíritu público para todo lo que en el novísimo lenguaje internacional de la política en Marruecos se significa bajo la denominación de «operaciones de policía de frontera».

Cuando estas delicadísimas contingencias se nos presentaron por primera vez en el Consejo de Estado, bajo la forma de solicitar nuestro dictamen sobre un modestísimo e insignificante crédito extraordinario para las atenciones de nuestra fuerza militar en Melilla, y envolviéndose la petición con todos los posibles disfraces para encubrir que se trataba de todo lo que luego, en decretos y declaraciones oficiales, se ha denominado «la constitución del ejército de operaciones en África», hice constar en los términos más expresivos que por la misma alta idea que tenía de nuestros compromisos internacionales en esta cuestión y de la necesidad ineludible de cumplirlos, afrontando todas sus contingencias, me alarmaba el que de improviso, sin preparación alguna de la opinión pública, pudiera llevarse por sorpresa al país a lo que estas operaciones militares representan en las presentes posiciones internacionales del problema de Marruecos. Que si una sorpresa en estas materias es grave para cualquier nación, constituya determinación gravísima en nuestro país, y con una organización militar que para presentar orgánicamente movilizados 15.000 hombres implora llamamiento de reservistas. Y que, aun por el caso de todo esto, me infundía aún más honda sensación de alarma el hecho de que a la sazón el mismo jefe del partido liberal se manifestara en sorpresa ante la petición de ese crédito extraordinario, declarándose en absoluto desconocimiento de las razones de Estado que imponían tal demanda.

Presuponiendo que en todo lo demás de la preparación militar indispensable a tales operaciones de policía de frontera en Marruecos estábamos completamente prevenidos y dispuestos; que Melilla estaría, por lo menos, habilitada y municionada, pertrechada y abastecida de cuanto fuera preciso, y que en los cuadros militares de la Península resultarían a la vez dispuestos cuantos elementos materiales pudieran convenir a asegurar el más completo y rápido éxito de la operación, asaltábame presentimiento de que pudieran sobrevenir conflictos graves, porque en el espíritu público nacional no resultarían proporcionalmente preparados aquellos factores morales que son parte tan esencial para empresas de esta naturaleza.

#### Elementos materiales y morales.—La ocultación de la verdad y el espíritu público

Este primer alarde de nuestras fuerzas militares, al cabo de diez años transcurridos desde la liquidación de las últimas guerras, representaba para nosotros demostración práctica de extraordinaria transcendencia. Los aparatos externos de los elementos que componen la fuerza de un ejército: los efectivos, el armamento y el material técnico, los organismos, los métodos del reclutamiento y de la movili-

zación, pueden hoy estudiarse en cualquier tiempo por propios y extraños. La expectativa de las naciones se concentra principalmente sobre aquellos otros imponderables elementos morales, de mucho más difícil graduación y avalúo, y en cuyas incógnitas se encierran los factores más poderosos del éxito y la verdadera potencialidad de los armamentos y de los efectivos. De ellos depende esa acción misteriosa por cuya virtud uno representa más que diez, y diez no equivalen a uno.

La más elemental perspicacia política bastaba para hacerse cargo en este trance de la expectativa de las gentes respecto a la potencia de nuestra soberanía para cumplir los cometidos confiados a nuestra personalidad internacional, se concentraba ante todo en cómo se manifestarían las disposiciones del espíritu de nuestro pueblo, de su patriotismo, de su temperamento guerrero adaptado a las instituciones militares modernas, de su grado de educación, inteligencia y vigor, de sus disciplinas sociales, de la influencia de la civilización sobre su género de vida, de la acción de los ideales pacifistas y de los delirios antimilitaristas sobre sus multitudes y clases directoras.

Por todo esto, parecía tan esencial que para este primero y temeroso trance en que habíamos de iniciar nuestra acción militar en todas las contingencias de los hechos y situaciones singulares de los tenebrosos problemas del Magreb, por los cuales el derecho internacional no ha encontrado todavía exacta definición, ni siquiera vocabulario explícito, nuestro Gobierno, en lugar de constituir la ocultación de la verdad como suprema habilidad de su política, tuviera, por el contrario, muy en cuenta que los sentimientos que han de actuar como fuerzas propulsoras durante la guerra, deben preexistir intensos en la vida nacional.

En las naciones con organización del moderno servicio militar obligatorio, ni la soberanía imperial, señora de los más formidables ejércitos, tiene poder suficiente para llevar a un pueblo a la guerra, sin que medie un interés vital que haya compenetrado la conciencia colectiva, ó, por lo menos, una razón de Estado vivamente poseída del espíritu público. Aún más insensato es que eso se intente como sorpresa de un temporero del poder, egoísta en la confianza de disponer a todo evento de mayoría parlamentaria, para liquidar las responsabilidades personales del Gobierno dictatorial.

Por ello, en las eventualidades, siquiera remotas de una guerra, y en cuanto a su preparación misma, es tan esencial no prescindir jamás de que el vigor moral y material del Estado en una guerra y la manera de llevarla dependen fundamentalmente del estado del espíritu público, de la conciencia de las ciudadanías y de que la más alta política de los factores morales es la que crea, en suma, la situación total en la cual una nación se compromete al acometer una empresa guerrera; pues un ejército, en definitiva, no es más que el órgano nacional para la guerra, y la guerra no debe ser más que la prolongación de la política nacional, proseguida por las armas.

Por ello también se imponía a todos considerar que, en cualquier suceso que llevaran los acontecimientos, los españoles aparecerían como nación animada de un sentimiento unánime del deber patriótico y político que representara su acto de presencia en Marruecos, y que acompañada a su ejército con toda la plenitud de esa fuerza moral por la cual todos los individuos de una nación se sienten solidarios de una empresa y todos ellos miran, se interesan y defienden esa causa pública como si fuera propia.

#### La prensa como instrumento de gobierno.—Los procedimientos de excepción.—La protesta de los periódicos

La Prensa es para todos estos efectos incomparable e insustituible instrumento de gobierno. Jamás se ha conocido en la historia poder tan formidable como éste para esa suprema función de gobernantes, eficaz en la sagacidad y pericia de acudir los estados pasivos de lo inconsciente y movilizar, en impulsos de opinión activa, las potencias del espíritu, encanzándolas y dirigiéndolas hacia determinada finalidad, pacífica ó guerrera, interior ó exterior, manejando gubernamentalmente sus creencias, aspiraciones y deseos, convencionándolas y apasionándolas por una causa pública.

Si para gobernar las democracias antiguas de ahora, de foro ó de zoco, se bastaban los oradores, en las enormes multitudes que incoorponan y agitan las democracias modernas, el orador por sí solo es una impotencia. Diez pe-



riódicos llevan hoy ese ministerio sobre multi- tudes de cincuenta ó cien millones con más holgura y eficacia de acción continua que la desplegada tan penosamente por veinte oradores sobre aquellas ciudadanas, que congregaban á lo sumo 20.000 oyentes en el ágora de Atenas ó en el foro romano.

Respecto á la potencia para movilizar opinión, encauzarla y dirigirla, el orador y el rotativo se encuentran hoy, respectivamente, delante de las grandes masas en la misma proporcionalidad que la guma africana y la artillería de tiro rápido.

La prensa es instrumento insustituible en la preparación preliminar del espíritu público antes de la ruptura de hostilidades, así como para encauzarlo y vivificarlo en un sentimiento único, por entre las perplejidades y vicisitudes de la guerra, contentiendo y contrastando la impresionabilidad é inconsistencia de la opinión y los arrebatos ó depresiones del patriotismo intermitente. Así se comprende bien que, mientras una nación se encuentra empujada en ese tremendo trance que ahora representa la entrega de los destinos patrios á la suertera de las armas, todo periódico que no esté conforme con la guerra debe callar, á fin de que los ecos de territorio patrio no repercutan más que voces unánimes alentando y enardeciendo esa fuerza moral del ejército, basada en las disciplinas de honor, que rinde la vida y todos los afectos al espíritu de abnegación y sacrificio por la patria.

Pero, por esto mismo también, una de las más fatídicas desventuras que le pueden sobreenvenírsele á un Gobierno es que, en trances tales, resulte quebrado en sus manos instrumento tan insustituible para la política de las fuerzas morales y del manejo gubernamental del espíritu público durante la guerra. Desgraciadamente, hemos venido á parar á esta hora al triste caso de que las relaciones entre la prensa y los gobernantes se produzcan como explosiones de pasiones iracundas. Enristrae hondamente que, en este cruce de provocaciones y protestas, la obcecación haya llegado al extremo de extravagancia de que los procedimientos de excepción de la ley de jurisdicciones aparezcan aplicados á perseguir y encasillar á periodistas, como el Sr. Romeo, tan señalado por haber prestado servicios patrióticos, seguramente más estimables para cruces blancos de Mérito Militar que las acciones y omisiones ministeriales. Parece contaminado nuestro ambiente por no sé qué vapores sinistrosos, bajo cuya influencia se producen delirios de arrogancias insólitas hasta en régimen de gobierno personal y dictatorial, y se viene á general olvido de que los instrumentos del poder, y entre ellos, sobre todo, la prensa, no se tienen para fines personales, sino para otros fines más elevados.

En el artículo de Juan de Aragón publicado anoche en *La Correspondencia de España* veo admirablemente puntualizado, tal y como lo vi expuesto por ustedes desde el primer momento, el sentido, significación y alcance en que se encierra esta protesta de la Prensa. Coincido tan por completo en ello, que pongo también mi firma al pie de las siguientes líneas de su declaración final:

«España tiene derecho innegable á conocer la verdad, toda la verdad de lo que ya es historia, de la sucedida en Melilla y en Cataluña, y para eso podemos unirnos todos los diarios; pero los diarios no tenemos derecho á intervenir en una discusión política, y antes harán bien en no sumarse á ella quienes no quieran hacer inoportunamente labor política.»

«¿Está claro? ¿Está puntualizado? ¿Está ya bien definido lo que combatí y por qué lo combatí?»

Con esto queda indicado con cuánto anhelo deseo que esta fatídica situación, erizada en las relaciones entre la Prensa y el Gobierno encuentre rápidamente los desenlaces más adecuados á serenar los espíritus.

La Nota del Sultán.—El silencio de los hombres públicos.—Los sucesos de Barcelona y Melilla marcando una etapa en los destinos nacionales.

En cuanto á las preguntas que me formulan ustedes sobre otras cuestiones, debo encauzarme en muy lacónica respuesta.

No omezo lo bastante los antecedentes de la gestación de esa Nota del Sultán para poder aventurar juicio acerca de su alcance. Confío que estará en el ánimo de todos el convencimiento de que para nuestra política en Marruecos es muy esencial que nuestros actos dejen siempre ante el Mogreb la impresión de la unión europea.

Por lo que se refiere á las derivaciones con que los sucesos de Julio repercutan ya en nuestra política interior, considero que no puede prolongarse el silencio de los hombres políticos.

Sobradamente advertimos en torno nuestro las alarmantes proporciones de maleficio y menoscabo que va tomando en la opinión el general silencio en que, ante tan graves sucesos, aparecen encerrados los partidos políticos y sus estados mayores, como si no pudiera decirse de público lo que de los acontecimientos se comenta en privado. Con insistencia cada día más apremiante oímos que unos políticos preguntan de otros y el público pregunta de todos ellos: ¿Qué idealidad tiene esa gente? ¿Por qué vive y para qué vive con disciplinas de partido? ¿Qué medida es la de su sacrificio? ¿En quién creen, qué creen, qué piensan esos sombreros tan magníficemente plumeados?

Estas preguntas, formuladas por el instinto vulgar en términos tan sencillos de razón práctica, compendian con muy honda filosofía el dilema capital que la situación presente plantea en nuestra política. Ante las angustiantes realidades que los sucesos de Julio nos pusieron tan trágicamente de manifiesto, cada partido político necesita interponer su personalidad y su razón de ser, exponiendo juicios, liquidando responsabilidades ó confesando culpas, con todas aquellas características de ese factor, tan positivo como incontestable de la propia conciencia, que es clave de la diferenciación fundamental para poder sentar individual ó colectivamente el «nosotros somos nosotros».

Sea afirmación de la personalidad propia diferenciada de todas las demás en las espiritualidades del ideal, en los ordenamientos de la conducta, y en juzgar los sucesos liquidando responsabilidades ó confesando culpas, ha sido siempre el manual de la vida en las colectividades políticas; porque la vida no es negarse, sino afirmarse. Las afirmaciones son las que imponen el sacrificio; y el espíritu de sacrificio es la fuente suprema de la energía para acción eficaz de poder.

jar consignadas ante la situación presente las siguientes afirmaciones:

Lo que han revelado las jornadas de Julio en Barcelona y Melilla, representa cosas y responsabilidades tan graves en nuestra gobernanación, que los destinos de todos los factores de nuestra vida política quedan desde esa fecha vinculados á las actitudes respectivas que tomen con vista de estos sucesos y de sus resultados.

Si nuestro parlamentarismo no sirviera para la rectificación general de la conducta y liquidación de las responsabilidades que se derivan de esas sorpresas trágicas, esta incapacidad impresionaría á la conciencia pública como síntoma gravísimo de un régimen político corroido de enfermedades insanables.

La revolución desde arriba se ha trocado en revolución desde abajo.—Los conservadores y el Sr. Maura.—No más apoyo en blanco.

Al tercer año de estar laborando sobre el formidable trastorno producido en el Estado como condición preliminar para implantar rápidamente, brutalmente, radicalmente, las reformas del programa de la revolución desde arriba, á fin de imposibilitar la revolución desde abajo, bastó que Barcelona quedara desguarnecida de fuerza militar, para que, instantáneamente, bruta y voluntariamente, explotaran allí los elementos de destrucción social que la anarquía viene soterrando en los miedos de nuestro subuelo. Y la revolución desde abajo, en sus aspectos más sinistrosos, apareció enseñoreada de la gran ciudad, perpetrando en ella, tea en mano, las más atroces abominaciones, á presencia de autoridades condenadas á impasibilidad, por resultar informes, á pesar de la declaración del estado de guerra.

Las responsabilidades de las tragedias sociales de Julio son de cuenta exclusiva de la comunidad gobernante, no del partido conservador, que no ha gobernado, al bien ha prestado al gobernante, en obediencia muda, el concurso de sus votos, subordinándolo todo á mantener la mayoría necesaria á lo más amplio plazo de ensayo leal, aun á costa de hacer lo que un partido conservador no debe hacer, y de que se le imputara hacer lo que como partido conservador le correspondía hacer.

Pero en lo sucesivo, tras de la terrible y soberana lección que arrojan las jornadas de Julio en Barcelona y Melilla, constituirá grave responsabilidad continuar prestando más apoyos en blanco. Y para los que atentan la espiritualidad y personalidad conservadora, no como una compañía de gentes agrupadas al acaso ó sumadas para los recaudos momentáneos de una contingencia parlamentaria, sino como un verdadero organismo político, que responde con espíritu colectivo á una función de directiva fundamental ó á un objetivo determinado de gobierno, será inexcusable obligación de conciencia no firmar ni votar sin examinar antes si lo que se le propone es contrario ó no á las propias convicciones y á lo que entiende útil y beneficioso para el país.

Tras de la tremenda y soberana lección recibida en Julio, no sería también imperdonable el no rendirnos, al fin, á la evidencia de que fuerza y derecho necesitan vivir en ponderación, como cosas idénticas. Que la conexión íntima de todos los factores en la naturaleza unitaria de la vida nacional, el Estado, sin adecuada organización de potencia militar, no puede responder á los grandes deberes que el país le exige, ni á la garantía de los derechos individuales, ni á su misión de propulsor del perfeccionamiento social en el orden moral, intelectual y económico. Sin disciplinas militares que presten á las jurisdicciones las supremas garantías, eficaces y seguras de los poderes, el Estado y las soberanías nacionales son nombres vanos y cosas de ludibrio. Pero entre nosotros, el ejército, por la altísima espiritualidad que le anima, además de representar para el régimen constitucional estas ordinarias garantías que las disciplinas militares irradian, simboliza en grado incomparable, y en las circunstancias presentes de nuestra política inapreciable, todas las cosas que juntas integran el país.

Necesidad apremiante de Estado

Que desde el Tratado de París, y con mayores apremios aún después de los convenios que suscribimos en Abril y Octubre de 1904, respecto de las nuevas situaciones internacionales en Marruecos, el interés más capital y vital de nuestra existencia se concentra en la obra de una reconstitución patria planteada fundamentalmente en sus múltiples aspectos; pero primordialmente en sus dos aspectos más trascendentales. Y estos dos aspectos primarios son la nacionalización y saneamiento de los órganos de nuestra vida económica y el habilitar con encauzamiento y dirección del espíritu pública la fuerza militar y el programa de ejército y de defensas navales que no es indispensable para cumplir honrosamente los compromisos contraídos en cuanto á la penetración pacífica en el Mogreb, y para el mantenimiento de nuestra personalidad internacional.

Presupuestos creadores de potencia europea en eficacia militar y económica, no sólo son clave para la defensa de nuestras fronteras en las novísimas posiciones internacionales del temeroso problema de Marruecos; ellos son también clave no menos capital para toda la gran obra de Estado en nuestra reconstitución interna.

Esta necesidad de Estado tan apremiante la tenemos hace diez años relegada al lugar más secundario, consagrande, en cambio, toda nuestra actividad política á disputas sobre temas abstractos sin visión de las realidades inmediatas más inexorables. En torno de esta fogata de virtudes hemos consumido, singularmente, los tres últimos años, sin advertir siquiera el grande y terrible silencio de muchedumbres que ha envuelto á nuestro Parlamento, mientras con tanto derroche de luz, taquígrafos y *Diario de Sesiones* discutíamos esas leyes en que fiamos la panacea de la revolución desde arriba.

Las visiones apocalípticas del barrán del Lobo y de nuestra ciudad más esplendorosa entregada á desamparo del poder público, debe servirnos de escarmiento bastante para quedar advertidos de que los avances de la moderna legislación social y autonomías tales como las que se bosquejan en la proyectada ley de Administración local, las súbitas inhibiciones del Estado en funciones que tuvo hasta aquí como integrantes de su soberanía, los salios peligrosos que vamos dando en las tinieblas de nuestros comicios, la entrega de los pueblos y de las clases sociales al discrecional arbitrio de quien se apodere de los instrumentos de la dominación local, representan fatídicos delirios como no se acompañan de desarrollo proporcio-

nado de fuerza pública al servicio directo del Estado.

DE BARCELONA

Consejo de guerra.—Petición de pena de muerte Barcelona 24 (11'32 m.)

En la sala de justicia del cuartel de Roger de Lauria se ha celebrado Consejo de guerra contra Victoriano Segué Artigas, acusado de levantar barricadas, romper faroles y los postes eléctricos de la calle de Wad-Ras de Pueblo Nuevo.

El fiscal ha solicitado la pena de muerte. El defensor pidió fuera juzgado el procesado por los tribunales ordinarios, considerando el delito de desórdenes graves, pero no de rebelión, y de considerar lo último, se le impusiera la pena mínima.

El procesado manifestó que los testigos que le acusaron no pertenecían á su grupo. Se ignora la sentencia.—*Mencheta.*

El general Weyler

Procedente de Palma, ha llegado el general Weyler, marchando á Madrid en el rápido. Le recibieron y despidieron algunos generales, jefes y varios amigos.—*Mencheta.*

La embajada marroquí

Ayer visitó la Academia de la Historia el embajador Ben-Muz, con su séquito, acompañado de D. Reginaldo Ruiz, de la legación de España en Tánger; el Sr. Zugasti, consul en Larache, y el catedrático de Hebreo de la Universidad de Salamanca, D. Pascual Menon.

El embajador fué recibido por los académicos Sres. D. Francisco Godera y D. Juan Pérez de Gurmán.

Todos los miembros de la embajada examinaron con gran interés y detención la magnífica colección de códices árabes que allí existe, donada por el ilustre D. Pascual Gayangos, saliendo muy complacidos de su visita.

El desfalco del Monte de Piedad

Jerez de la Frontera 24.

El Juzgado que entiende en la causa del Monte de Piedad ha dirigido un exhorto al juez decaño de esa corte para que dos métricos jerezanos reconozcan al marqués de Alboloduy que se halla enfermado en Madrid.

El Juzgado ha denegado el carcel solicitando entre el Sr. Lassaletta y el exgerente, exdepositorio y excontador del Monte, presos en esta cárcel.

NOTICIAS

Después de larga gestión, el gobernador civil, marqués del Valdeño, ha resuelto satisfacer íntegramente el pago que le corresponde los ingenieros que dirigen las obras del nuevo edificio «Estados» de Correos y Telégrafos y la Sociedad de obreros canteros.

El motivo de la huelga parece que era el empleo de la máquina de labrar la piedra. El marqués, desuso de armonizar intereses, evitando conflictos que stamps perjudican á ambas partes, pudo hacer que por fin vinieran á un acuerdo los ingenieros y obreros, poniendo término á una agitación que hubiera sido á muchos perjuicios.

Ha sido firmada la escritura de adquisición de la casa núm. 4 de la plaza de la Villa (casa de Cisneros), donde se trasladarán, después de hacer algunas reformas, varias de las dependencias municipales.

Ha comenzado en Madrid la tradicional feria de San Mateo con gran animación, siendo muy visitados los puestos de libros por gran número de lectores aficionados, habiéndose hecho gran aceptación de libros raros y curiosos que en abundancia se encuentran en las grandes instalaciones de los libreros.

La feria se celebrará, como otros años, en el paseo de Atocha. A consecuencia de una rotura ocurrida en la tribuna de conducción de agua del antiguo viaje de Fuente de la Reina, la dirección de Fontanar se ha visto precisada, para efectuar la reparación oportuna, á cortar el agua de dicho viaje que surbe las fuentes situadas en la calle de Ferraz, plaza de San Marcel, calleja de Leganitos, plazas del Conde de Tornos, Encarnación, Santa Catalina de los Duques, Descalzas, calles de la Misericordia, T. 1.º, Beatinata, Toledo (Fuente de la) y plaza de Herradores.

LOS ANARQUISTAS

Esta mañana, el juez del distrito de Buenavista ha dictado auto de procesamiento contra los presuntos anarquistas que fueron días pasados detenidos por la policía por creeros complicados en los sucesos de Barcelona.

GACETA DE MADRID

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto nombrando para la canonja vacante en la Santa Iglesia Metropolitana de Granada, por defunción de D. Antonio Bustamante, al presbítero doctor D. Francisco Borrás Juan.

Otro nombrando para la dignidad de chantre vacante en la Santa Iglesia Catedral de Canarias, por defunción de D. Francisco González Gómez, al presbítero doctor D. Benigno F. Abuja y Martínez.

GUERRA.—Reales decretos de personal. Otros autorizando al hospital militar de Lérida, Establecimiento Central de los servicios administrativos militares, comandancias de Ingenieros del Ferrol, Barcelona, Cartagena, Pamplona y Parque administrativo de administradores de Granada, para adquirir directamente y sin las formalidades de subasta, los vivares, maquinaria, material y efectos que se expresan.

HACIENDA.—Real orden acordando la habilitación del muelle que D. Juan B. Lovett tiene instalado en la desembocadura del río Barbato, para el desembarque de géneros del país y de los extranjeros aduados en otras Aduanas, así como también para el embarque en régimen de cabotaje y exportación de los productos de la fábrica de conservas y salazón de atún de la propiedad del referido Sr. Lovett.

MARINA.—Reales decretos concediendo á la gran cruz de la orden del Mérito Naval, con distintivo blanco, al vicealmirante Schröder y al cor. tramirante Gubler, de la Marina Imperial alemana.

GOBIERNO.—Real orden ordenando se saque á pública subasta la explotación de la red telefónica urbana de Oviado.

FOMENTO.—Real decreto aprobando con carácter provisional el adjunto reglamento para cumplimiento de la ley de 8 de Febrero de 1907, reorganizando los servicios del Canal de Isabel II.

Otro declarando jubilado á D. Melchor de Palau y Catalá, inspector general del cuerpo de ingenieros de Caminos, Canales y Puertos.

Real orden autorizando al director de la Granja regional de Valencia para adquirir, por cuenta del Estado, la parcela enclavada en los terrenos de la ciudad Granja, propiedad de D. José Liberator.

Otra disponiendo proceda la inscripción en el registro especial creado en este ministerio por la ley de 14 de Mayo de 1909 de la Sociedad de seguros «La Matruella de Francés et des Colonies», de Madrid.

LA NOTA DE HAFID

Extremos de la Nota

Tánger 23.

Como es sabido, á la Nota del Sultán protestando de la acción militar de España en Melilla, acompaña una relación de los sucesos del Rif en los últimos años, en la que se reproducen algunas comunicaciones cambiadas entre el Gobierno español y el Magzen.

Entre éstas figuran algunas que se han omitido en las versiones que ha publicado la prensa, como una en la que hace notar Muley Hafid que la ocupación de Cabo de Agua y la Restinga, dada su distancia de las plazas españolas y por las circunstancias en que se realizó, no tiene la menor justificación y ha sido causa de los disturbios actuales.

En otra de éstas recuerda el Sultán la toma de posesión de las minas de Beni-bu-Ifrar, las indisciplinas de las tropas españolas y sus inmotivados ataques á los quebdanias, así como la salida de algunas fuerzas de Ceuta y el ataque á ciertos grupos de Anghera.

Sobre estos extremos trataron en Fez el Sultán y nuestro ministro Sr. Merry del Val, pidiendo este último privilegio para la explotación de las minas, aplazando Muley Hafid la respuesta por entender que cualquier concesión en aquel momento podría provocar desórdenes.

Siguen otras de estas comunicaciones hablando de la orden del general Marín mandando que continuasen los trabajos mineros, y de la contestación del Magzen rehuyendo toda responsabilidad por lo ocurrido en el Rif.

En los círculos diplomáticos no se concede importancia á la nota y se recuerda que otra análoga, dirigida por el Sultán á las potencias con motivo de la acción de Francia en el Taut, cayó en el vacío, aunque fué reproducida por tres veces.

El cuerpo diplomático en Tánger

Tánger 23. M. Ragnanik, decano del cuerpo diplomático, ha convocado éste para acordar la contestación que ha de darse á la Nota del Sultán.

El ministro francés expresó la actitud del gobierno de su país, contraria á toda intervención en los asuntos de la exclusiva competencia de los gobiernos español y marroquí.

Le que dice «Le Journal des Débats»

Partis 23.

Le Journal des Débats dice que el Sr. Pichon ha enviado instrucciones al representante francés en Tánger, para que formule y mantenga ante el Cuerpo diplomático el siguiente criterio:

«La protesta dirigida por Muley Hafid á las potencias, afecta única y exclusivamente á España y Marruecos.»

Parece, por lo tanto, verosímil—agrega dicho periódico—que los demás diplomáticos extranjeros acreditados cerca del Sultán, harán suya la opinión que, por orden de su Gobierno ha de formular ante ellos el Sr. Ragnanik.

No faltan, pues, motivos para creer que resultará fácil á dichos diplomáticos ponerse de acuerdo sobre los términos de una nota colectiva dirigida al Magzen, la cual equivaldría, pura y simplemente, á un terminante «no ha lugar.»

La actitud de Alemania

Berlin 23.

En los centros diplomáticos alemanes guardan el más profundo silencio respecto de la actitud que piensa adoptar Alemania ante la cuestión planteada por la protesta de Muley Hafid.

Lo único que consenten en decir es que los «pourparlers» iniciados entre los gobiernos europeos sobre este asunto, «se inspira Alemania en unos sentimientos que pueden facilitar la fijación de un punto de vista común á todas las potencias.»

¿VIVE EL ROGHI?

Berlin 23.

Acaba de recibirse un telegrama de Tánger, según el cual la noticia de la muerte del Roghi es inexacta.

Parece que éste se encuentra enfermo á consecuencia de una antigua herida que tiene en la espalda.

DOS INCENDIOS

Fábrica incendiada

En la fábrica de alquitrán que D. Jorge Huerto posee en el paseo del Canal, núm. 1, se declaró ayer á última hora de la tarde un voraz incendio, producido por un escape de vapor en la caldera, donde había 17.000 kilos de alquitrán.

El fuego destruyó la parte central del edificio y amenazando la chimenea de la caldera, donde se inició el incendio, un lamento derrumbamiento.

Ya bien entrada la noche, el fuego quedó completamente extinguido.

El incendio de esta madrugada

A la una y veinte de las madrugada se inició un violento incendio en una pajaría instalada en la planta baja de la casa número 4, de la calle de Alameda (Cuzco Omineco).

Como el fuego se había iniciado en la planta baja, las llamas hicieron presa en la escalera de la casa, que consta de cuatro pisos, y sus numerosos vecinos, asomados á los balcones y á las ventanas, daban gritos de angustia en demanda de socorro.

Al llegar el servicio de incendios, en tanto que se buscaba de donde sacar agua, el jefe, Sr. Alvarez Nays, mandó disponer la escalera de salvamento, por la que se hizo descender desde el piso tercero á la esposa del vecino Manuel Cardín y seis hijos de este matrimonio.

Una joven de dieciocho años, llamada Luisa López, que vive con su padre en el piso principal de la casa incendiada, se arrojó á la calle ante la inminencia del peligro, y en su caída se causó terribles contusiones en las piernas.

En la casa de Socorro suursal de la de Chamberí, y por los médicos de guardia Sres. Hernández Manrique y García Tapia, fueron asistidas de heridas y contusiones María Masó, María Cruz, Luisa López, Rafael Caballero, Francisco de José y Francisco Cardén.

También fué asistido en el benéfico establecimiento un sobrino del dueño de la pajaría, que fué llevado de una muerte cierta por el portero de la casa, Angel Morecho.

Al lugar del suceso acudieron el gobernador civil y el Juzgado de guardia.

Cerca de las cuatro de la mañana el fuego quedó localizado. La casa quedó destruida casi en su totalidad.

Los solidarios de la izquierda

MANIFESTACIONES DEL SR. CARNER

Antes de salir de Barcelona para Madrid, en donde se encuentra desde ayer, la comisión de diputados solidarios de la izquierda, el señor Carner ha hecho algunas manifestaciones que publica *El Imparcial* sobre la situación de Cataluña y la conducta del Gobierno. Ha dicho el Sr. Carner:

«La conducta del Gobierno respecto de la prensa, singularmente en lo que se refiere á la suspensión de periódicos en Barcelona, la considero un verdadero abuso de la facultad constitucional. El artículo 17 de la Constitución permite suspender el derecho que tiene el ciudadano de emitir libremente sus ideas y opiniones, valiéndose de la imprenta, sin sujeción á previa censura. Declarado en Barcelona el estado de guerra, los periódicos fueron sometidos á la censura previa. Acostaron todos la disposición de la autoridad. Sin que ninguno que yo sepa hubiese infringido la orden gubernativa, á los pocos días de puesto en planta el régimen excepcional, recibí el *Poble Català*, y supongo que los demás diarios suspendidos, un oficio del capitán general prohibiendo la publicación del periódico por la campaña que había hecho. Se entiende la campaña anterior á la declaración del estado de guerra, pues todo lo publicado posteriormente había sido autorizado por la censura.»

«Continúa la suspensión de periódicos, que comprendrá usted que no tienen necesidad de formular ninguna protesta, porque su decapitación y su silencio forzado es la más elocuente de sus censuras. Una campaña encaminada á devolver á la prensa su libertad de opinión, habrá de ser acogida y secundada por la opinión liberal de Cataluña.»

«De los sucesos de Barcelona y Cataluña en la última semana de Julio se han dicho cosas estupendas. Yo repugno con toda mi alma los crímenes y las violencias cometidos. Los repugna sincera y honradamente la gran masa de opinión liberal, democrática y republicana de Cataluña. Pero se ha organizado una campaña que, por lo uniforme, parece obedecer á una consigna, cuyo planteamiento y desarrollo es una manobra política para encender pasiones reaccionarias en nombre del orden, de la paz y de la normalidad jurídicas.»

«Se combinan nombres, se confunden ideas, se barajan cosas para producir á la opinión pública la impresión de que en España no hay, ni puede, ni debe haber sino dos grupos, dos opiniones, dos conductas.»

«A un lado los incendiarios, los asesinos, los revoltosos, los díscolos y sus aliados claros y encubiertos. En el otro lado los buenos, los honrados, los dignos, los amantes del orden. Aquellos son los que protestan de la suspensión de garantías, de la política del Gobierno en África, los causantes y responsables de los sucesos de Barcelona, los enemigos del sosiego público. Esta es la campaña unánime de la prensa conservadora. Es un ridículo artificio que durará el tiempo que tarde en restablecerse la verdad.»

«No hay que confundir los que en Barcelona, en Cataluña y en España protestaban y se oponían á la política del Gobierno en África, los que ahora protestarían si en este punto el Gobierno dejase expresar un criterio distinto del suyo con los que cometeron crímenes reprochables. Cuando Inglaterra estaba empeñada en la guerra del Transvaal, no le ocurrió al Gobierno conservador de aquel país el prohibir toda discusión acerca de la guerra, ni fueron tachados de antipatriotas los que disintían de la política del Gobierno.»

«En Francia se han discutido siempre con libertad sus empresas coloniales. Al fin y al cabo las guerras se hacen con el dinero del país y con la sangre de sus hijos, y los gobiernos no deben hacerlos sin que todos puedan dentro de la ley expresar su opinión, pues sólo así porvenir está reservado el resolver lo que sea acertado y patriótico. Pedimos nosotros en Julio al Gobierno que abriera las Cortes, ya que las había cerrado, sin preparar la opinión pública, pocos días antes de pedir un órdiñ extraordinario que hubiese podido pedir al Parlamento. Indicamos la existencia de una honda conmoción del espíritu público. Se nos contestó que sufríamos una equivocación fundamental.»

«La agitación producida por la guerra fué aprovechada por determinados elementos para convertir Barcelona durante una semana en teatro de sucesos reprochables que el Gobierno no supo prevenir ni evitar. Y cuando Barcelona estaba incomunicada, circuló la especie en el resto de España de que en Cataluña había un movimiento separatista. Y á costa de Cataluña se producía en la opinión pública un cambio de orientación en el problema de Africa.»

«Con relación á la represión que á consecuencia de los últimos sucesos se está llevando á cabo en Cataluña, no habrá de permitir usted que sea muy parco, pues está próximo el viaje de una comisión de diputados republicanos solidarios por Cataluña, encargada de representar cerca del Gobierno su opinión y juicio respecto de este asunto. Le expondré á usted un criterio que no creo pueda ser rechazado por el político más conservador. No puedo ser titulado de sentimentalismo ni sensibilidad. Consiste en pedir el cumplimiento y la aplicación de la ley con rectitud y seriedad, sin apasionamientos ni prejuicios, individuales ni colectivos. El revolucionario no podrá pedir benevolencia y misericordia, pero todos los acusados tienen el derecho á exigir estricta justicia.»

«El problema de las relaciones de la opinión liberal y la política catalana acusa errores que pueden recordarse sin sermonear, pero que exigen imperiosamente rectificaciones de criterio. Los conservadores se han aprovechado de estas equivocaciones.»

«Es necesario que se transforme el espíritu de prevención y de desconfianza hacia nuestras justas aspiraciones, en la esperanza y con la seguridad de que en Cataluña existe una masa sana, profundamente liberal y democrática, tan amante del orden, de la paz y del sosiego público como los actuales monopolizadores de estos principios, que pueden cooperar poderosamente á constituir una España Moderna.»

«No sé si el Gobierno convocará las Cortes»



ni si han de celebrarse elecciones en Noviembre con garantías y periódicos suspendidos. Este último me parecería una enormidad tal que debería reflexionarse con calma la posibilidad de imposibilidad de acudir a los comicios en tales condiciones. Si se abren las Cortes, es claro que todos deberemos exponer nuestro criterio respecto a los gravísimos acontecimientos ocurridos. Desde primeros de Julio han sucedido cosas tan graves, que su discusión ha de ser de consecuencias difíciles de predecir.»

VISITA DE LOS SOLIDARIOS AL SR. MAURA A las siete de la tarde visitaron ayer al señor Maura los diputados solidarios de la Izquierda Sres. Vallés y Ribot, Carner y Corominas para hablarle de los sucesos de Julio y de la actual situación de Cataluña.

Expusieron los comisionados al Sr. Maura que el medio de que recobre Cataluña la normalidad es el restablecimiento de las garantías constitucionales y organizar una policía de investigación para evitar que sea Barcelona refugio de la gente maleante y asegure el rápido desahucio de los delitos.

Hicieron observaciones contra la suspensión de periódicos, ya que no rige la previa censura; contra el cierre de escuelas que no son anarquistas, atribuyéndoles este carácter; contra el error de detyener ó extrañar á ciudadanos pacíficos, incluso concejales, que han sido ajenos en absoluto á los sucesos de Barcelona, y reiteraron la petición que formularon en Julio de que se reúnan las Cortes inmediatamente.

El Sr. Carner recordó el compromiso de derogar la ley de jurisdicciones. El Sr. Maura contestó que la represión ha tenido que ser adecuada á la importancia de los sucesos que la motivaron; que el Gobierno desea más que nadie la normalidad completa en todas las regiones, y que siendo la suspensión de garantías una medida de carácter extraordinario, desaparecerá en cuanto lo consientan las circunstancias.

Dijo también que el Gobierno está explorando la actitud de diferentes representaciones de la opinión, porque desea que los varios intereses de Cataluña conyuvan á la pacificación de los espíritus.

Después de esta entrevista, visitaron los diputados solidarios al Sr. Azócarate.

CONFERENCIA CON EL SR. AZÓCARATE Esta mañana los diputados Sres. Vallés y Ribot, Corominas y Carner han celebrado una detenida conferencia con el Sr. Azócarate, cambiando impresiones acerca de los sucesos de Barcelona y sobre el actual momento político, exponiendo su propio criterio y el de los compañeros de la izquierda solidaria. Le manifestaron que estaban por su parte dispuestos á defender la conveniencia del levantamiento de la suspensión de garantías ó inmediata reunión de las Cortes como lo demás que habían solicitado del Sr. Maura.

Para recabar los dos primeros objetos, manifestaron al Sr. Azócarate que tendrían gran satisfacción en ponerse en relación personal con él á fin de lograr mayor eficacia y rapidez para la consecución de los propósitos referidos. Los conferenciados y el Sr. Azócarate coincidieron en la apreciación de los graves problemas de actualidad.

AYUNTAMIENTO

LA SESIÓN DE HOY A las diez y media de la mañana dió comienzo la sesión, bajo la presidencia del alcalde interino, Sr. Martínez Kleiser.

Antes de aprobarse el acta de la sesión pasada varios concejales republicanos en unión del socialista Sr. Iglesias, protestaron de la conducta del alcalde en la pasada sesión é hicieron constar en más enérgica protesta.

El Sr. Martínez Kleiser se disculpó de dichos cargos y seguidamente se aprobó el acta con la protesta de la minoría republicana y socialista. A continuación el Consejo se dió por enterado de los asuntos correspondientes al despacho de oficio.

Su discusión fueron aprobados 53 dictámenes que figuraban en el orden del día, los cuales se refieren á concesiones de licencias.

Terminada la discusión de la orden del día, el Sr. For Iglesias solicitó de la Alcaldía-presidencia se adoptasen las medidas necesarias á remediar los desperdicios como la cerrada días pesados á un pocero. Preguntó después en qué estado se encontraban los expedientes tramitados al inspector jefe de la Guardia municipal, Sr. Roldán, por faltas cometidas en el servicio, y al empleado de los Consumos del extrarradio Sr. Villarroya.

El alcalde prometió traerlos á discusión en breve. Falló el teniente alcalde interino de la Universidad, Sr. Ligerias, por los castigos que ha impuesto á los industriales delradores, extrariándose de que dicha conducta no sea seguida por los demás tenientes de alcalde.

El Sr. Fernández Victorio afirma que él, por su parte, ha matado á 3.066 Industriales. Hablaron los tenientes de alcalde justificando su gestión, y seguidamente se levantó la sesión.

LA PROTESTA DE LOS PERIÓDICOS

Valencia 24. La Juventud liberal democrática se adhirió á la protesta.—El presidente, Albiñá.

Castellón 24. Convoqué á los directores de los periódicos, excepto al órgano ministerial. Los directores de El Clamor, republicano, y Heraldó de Castellón, democrata, se adhieren incondicionalmente á la protesta.

Valencia 24. Se han reunido todos los organismos de la Unión Republicana, acordando adherirse incondicionalmente á la protesta.

También se adhieren La Opinión, de Sagua; El Progreso, de Játiva, y El Faro, de Sagunto.

Se ha adherido también á la protesta el diario La Tarde, de Lorca.

Por encargo de los directores de los periódicos, el Sr. Moya se ha dirigido al Sr. García Prieto, que se encuentra en San Sebastián, rogándole se encargue de la defensa del director de La Correspondencia, Sr. Romeo. El Sr. García Prieto ha contestado aceptando la designación.

EL CORREO

REDACCIÓN ADMINISTRACIÓN Libertad, 29

RECOMPENSAS á los capturadores de Ferrer

Se han concedido ya las recompensas por la captura de Francisco Ferrer. Al alcalde de Alella se le ha hecho comendador de Isabel la Católica.

A los dos somatenes que ayudaron á la captura se les concede, como ellos solicitaron, uniformes y equipos completos, con placa conmemorativa de la fecha en que realizaron la captura de Ferrer, y que se les concede como premio á aquel servicio. Además se les hace caballeros de Isabel la Católica.

Al sereno y demás que les ayudaron se les concede la medalla de Isabel la Católica y 3.000 pesetas como gratificación.

Los gastos de las condecoraciones, así como las insignias, son costeados por el ministro de la Gobernación.

Los ferrocarriles transpirenaicos

Paris 24. El ministro de Justicia, M. Barthou, ha visitado las obras del túnel transpirenaico del Somport (Bajos Pirineos). La galería avanza ya 500 metros en el monte.

M. Barthou recorrió las oficinas técnicas, los talleres, los pabellones y las barracas de empleados y operarios franceses y españoles, con los que habló en «patois» y en castellano. Se ha mostrado muy satisfecho de los trabajos.

De L'Hospitalet (Arieje) telegrafian dando cuenta de la llegada á dicho punto del ministro de Obras públicas, con objeto de inspeccionar los trabajos que se realizan en el túnel transpirenaico.

En su contestación al saludo del alcalde y de los concejales, M. Millerand manifestó que está dispuesto á hacer cuanto de él dependa para el pronto y feliz término de tan importante obra.

Luego se dirigió al túnel, recorriendo los 500 metros ya construidos.

Después salió para Puigcerdá en automóvil.

(TELEGRAMA OFICIAL) Puigcerdá 24 (9 m.)

Gobernador á ministro. Ayer, á las cinco de la tarde, llegó ministro Obras públicas y Correos de Francia, con ex ministro Relaciones Exteriores M. Delcasse y diputados franceses. En puente Internacional, el presidente de la Diputación provincial, alcalde Ayuntamiento y demás autoridades locales. Visitó población y Casino dióle vermouth honor. Diputado á Cortes por el distrito dió un banquete en honor de ministro M. Millerand, asistiendo comitiva francesa y autoridades españolas. En

el teatro hubo fiesta, tocando la música los himnos francés y español, cantando Coro Clavé himno «Gloria á España», tocándose después una sardana, que cantó coro, y por último el himno de la Cordana. En banquete y fiesta teatral habló diputado á Cortes distrito en francés, así como presidente del Casino.

El diputado francés, M. Bruss, lo hizo en catalán y yo saludando al ministro. Los demás oradores abogando pronto enlace ferrocarril transpirenaico de Aix Puigcerdá Ripoll.

Diputado á Cortes distrito, brindado por Francia y por su presidente M. Fallières y ministro M. Melleyrand por España y su Majestad el Rey D. Alfonso XIII, terminando la fiesta con himnos nacionales. La villa está engalanada y lucen iluminaciones en edificios oficiales y particulares. Los ministros franceses salen á las siete para Francia.

DE LA CORTE

Esta mañana fué recibido por el Rey, en audiencia de despedida, el general Díez Vicio, que en breve saldrá para Melilla, para encargarse de la brigada que mandaba el general San Martín, ascendido ayer.

Después recibió S. M. en audiencia al general mejicano Sr. Mondragón, á quien acompañaban el agregado militar de la legación de Méjico en Paris, el jefe de la comisión de experiencias de la artillería de Méjico y el agregado militar de España en París.

El general Mondragón puso en conocimiento de S. M. que había inventado un fusil de guerra con mecanismo automático, modelo 1908, que llevaba el nombre del presidente de la República mejicana, Porfirio Díaz, del cual se dota en la actualidad á las tropas de infantería mejicanas.

Este fusil es el primero que se inventa de mecanismo automático, ofreciendo las particularidades de que es repetidor á voluntad, pesa menos que el Mauser y lleva en el depósito de carga 10 cartuchos.

S. M. elogió mucho este invento. El general Mondragón anunció en nombre del presidente de la República mejicana que le sería regalado uno de estos fusiles.

Han llegado hoy á Madrid los Infantes doña Luisa y D. Carlos.

Ha jurado el cargo de gentilhombre el señor conde de Torata, quien cumplimentó á S. M. después de verificada la ceremonia del juramento.

El Rey paseó esta tarde en automóvil por la Casa de Campo, llegando después hasta El Pardo.

Acompañaban á S. M. el general Echagüe, el conde de Aybar y el doctor Alabern.

Balance del día

De Melilla hay pocas noticias.

El Sr. Maura ha manifestado que por ahora se tratará de consolidar las posiciones conquistadas, y que en unos días no habrá nuevas operaciones.

Parece confirmar esta impresión el hecho de que hayan regresado á Melilla con el general Tovar, los batallones de la brigada de cazadores del Campo de Gibraltar.

El ministro de Hacienda ha dicho esta tarde que no tendría nada de particular que la división del general Orozco, que ocupa los pozos de Aograz, haya proseguido el avance.

Las manifestaciones del Sr. Sánchez de Toca constituyen nota muy interesante en la actualidad política.

Su razonado alegato poniendo de manifiesto las imprevisiones del Gobierno en lo que se refiere á la campaña de Melilla y á los sucesos de Barcelona, han sido muy comentados.

Los ministeriales han tratado de quitarle importancia, diciendo que por su misma dureza contribuirán á unir más á los amigos del Gobierno del Sr. Maura.

Pero no han faltado conservadores que no se han reestado para mostrar su conformidad con cuanto dice el Sr. Sánchez de Toca.

Hablando seronamente no puede ocultarse

que las manifestaciones del Sr. Sánchez de Toca constituyen una grave acusación contra el proceder del Gobierno en las dos cuestiones fundamentales que se han planteado en España durante el verano.

En ambas se ha podido observar la desorientación y el desconcierto con que se ha producido el Gobierno, y ambas son, en su gestión y presentación, consecuencia lógica de la política desarrollada en los últimos años de subordinación del poder público á los conveniencias particulares de los influyentes.

Esto está tan claro, se ha manifestado de modo tan preciso en los diferentes actos del Gobierno del Sr. Maura, que serán inútiles cuantos esfuerzos retóricos se hagan para apartarlo de la conciencia pública.

Porque son los hechos los que lo proclaman con evidencia incontrovertible.

Así se explica la irritación que entre los amigos del Sr. Maura produce el que la verdad resplandezca explícita y clara.

El Sr. Molini, ingeniero de las obras del puerto de Savilla, que dirige las de dragado que se realizan en Mar Chica, ha venido á Madrid y ha visitado esta mañana al ministro de Fomento para informarle del estado de estas últimas y pedirle el material móvil necesario para ferrocarril á la Bocaas.

El Sr. Sánchez Guerra ofreció enviarle á la mayor brevedad vagones y material del ferrocarril de Salinas, propiedad del Estado.

El Sr. Molini conferenció después con el ministro de la Guerra, y á última hora de la tarde fué recibido en audiencia por el Rey, exponiendo á S. M. el estado de las obras referidas.

El presidente del Consejo al despachar hoy con S. M., puso á la firma el indulto de un recó de pena de muerte condenado en Málaga por los Tribunales militares como secuestrador.

El ministro de Estado estuvo esta tarde en el domicilio del Sr. Maura para darle cuenta del texto íntegro de la Nota de Muley Hafid, recibida en el correo de hoy.

También visitaron esta tarde al presidente del Consejo los ministros de Fomento y Hacienda.

El presidente del Congreso, Sr. Dato, que se encuentra actualmente en El Escorial, ha estado hoy en Madrid.

Visitó al Sr. Maura, con quien conferenció largamente, y después estuvo en el Congreso para examinar las obras que se realizan en el edificio.

Manifestó el Sr. Dato que su impresión es que, si fuera necesario, podrán quedar terminadas para los primeros días de Octubre, y no constituirán dificultad para la reapertura de las Cortes.

Según telegramas particulares de San Sebastián, las Reinas doña Victoria y doña María Cristina, regresarán el lunes á Madrid.

EL TIEMPO

El termómetro del Sr. Aramburu, calle del Príncipe, 18, marca hoy lo siguiente: A las ocho de la mañana, 17° sobre 0. A las doce, 24° sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 22° sobre 0. La máxima fué de 25°. La mínima de 12° sobre 0.

El barómetro marca 712 mm.—Buen tiempo

BOLSA DE BARCELONA

Cotización del día 22 de Septiembre de 1909 ACCIONES Banco Hispano-Colonial... 172'10 Compañía de Tabacos de Filipinas... 87'00 Compañía Transatlántica... 00'00 Ferrocarril Orense á Vigo... 24'00 Sociedad Hübner Española... 140'00

BOLSA DE BILBAO

Cotización del día 22 de Septiembre de 1909 ACCIONES Banco de Bilbao... 335'00 Banco de Vizcaya... 400'00 Crédito de la Unión Minera... 620'00

Sociedad general de la Industria y Comercio... 255'00 Hidroeléctricas Ibéricas... 114'00 Unión Rosinera Española... 82'50 Minas de Villadrión... 130'00 Sierra Menera... 116'00 Sierra Almagrera... 84'00

EUCALYPTOL ANTHOINE

Cura en algunos días resfriado, bronquitis, catarro, grippe, influenza, diarreas rebeldes, diarrea verde de los niños, diarreas coleriformes y las de los países cálidos. CADA CÁPSULA MARCADA Anthoine contiene 25 centigramos Eucalyptol.

Una cucharada de Polvos ferro-manganesos de Burin Du Eulson, en un vaso de agua, da una bebida ferruginosa agradable, en la que se hallan neutralizados todos los principios nocivos del agua. Son de incalculable eficacia contra los dolores páticos, dolores de estómago, flojos blancos, menstruaciones difíciles, empobrecimiento de la sangre y convulsiones sobre todo á las personas que no pueden digerir las preparaciones ferruginosas ordinarias.

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Fermín, obispo y mártir; Casafís, Ferrerillo y Harculano, mártires; Lope; Santos Aurelia, Neomía y María de Socorro, y el Santísimo Cristóbal de la Guardia, mártir.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de San Fernando, donde continúa la novena á Nuestra Señora de la Merced; á las nueve y media se celebrará misa solemne, y por la tarde predicará un P. Mercedario, terminando con reserva.

En la Iglesia Pontificia principia la novena á Santa Ana, predicando por la tarde al P. Carrero.

En las religiosas de Górgora continúa la novena á Nuestra Señora de la Merced, y predicará al padre Mateo de la Santísima Trinidad.

En las religiosas de Don Juan de Alarcón, ídem, predicando D. Luis Capena.

En San Luis, ídem el Sr. Suárez.

En San Millán, ídem el Sr. González Pareja.

En las Servitas (San Nicolás), ídem el septenario de Dolores, predicando un P. de la Compañía de Jesús.

En la parroquia de Nuestra Señora de los Dolores, ídem D. Ramón Gramamidi.

En San Jerónimo, ídem la de su Titular, rezándose después de la misa á once.

En la Catedral, después de completas, solemnemente se celebra el día de San Juan.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia ó en San Lorenzo.

Funciones para mañana

PRICE.—(Gran compañía de ópera italiana).—A Butaca con entrada, 2'50 pesetas. ZARZUELA.—A las 7.—(Vermouth).—La comisaría.—La contrata.—A las 8 3/4.—El cabo primero.—A las 10.—Cavallería rusciana.—A las 11 1/4.—A. B. C. APOLO.—A las 7.—(Vermouth).—El pollo Tejada.—A las 8 3/4.—Los hombres alegres.—A las 10.—El pobre Valbuena.—A las 11 1/4.—El método Gorriz. Cómico.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 7.—Los zapatos de charol.—A las 8 3/4.—Las mujeres.—A las 9 3/4.—Alma de Dios.—A las 11 1/4.—Las mil y pico de noches. ESPIA.—A las 7.—El ratón.—Viva la libertad!—A las 8 3/4.—Niños y satíros.—A las 10.—La alegre trompetista.—A las 11 1/4.—La moral en peligro. LATINA.—A las 5.—La república del amor.—A las 6 1/4.—Viento en popa.—A las 7 1/2.—La boda del cojo.—A las 8 3/4.—El gran embustero.—A las 10.—La cocollera del diablo.—A las 11 1/4.—Nobleza de alma. SALÓN MADRID.—A las 6 1/4.—Secciones de cinematógrafo y éxito de Hermet-Welby, cineasta holandés.—Leonor García, baiarina. SALÓN VENECIA.—Desde las 6 1/2.—Cinematógrafo y variedades.—Debut de la bella Diana, cupletista; Las Maravillas y otros importantes debuts. SALÓN NACIONAL.—A las 6.—Cinematógrafo.—El monaguillo.—A las 7.—Cinematógrafo.—Las campanadas.—A las 9.—San Juan de Luz.—A las 10.—El tirador de palomas. EXPOSICIÓN GENERAL DE LA INFANCIA (Jardines del Buen Retiro).—Abierta todos los días.—Entrada, 30 céntimos.—Los niños menores de diez años, acompañados de sus familias, gratis.

IMPRENTA DE EL CORREO.

Table with financial data including 'BOLSA', 'Cotización Oficial del 24 de Septiembre de 1909', and various market values for stocks and bonds.



PATENTE DE INVENCION THE UNITED SHOE MACHINERY COMPANY N.º 43.163 MAQUINA PARA FABRICAR BOTAS Y ZAPATOS (ESTRIBADO Y AHORRADO DE LA OTRA DE VIRA)

PATENTE DE INVENCION THE UNITED SHOE MACHINERY COMPANY N.º 43.119 MAQUINA PARA MANEJAR ARTICULOS Se reciben órdenes en: Madrid, Calle de Génova, n.º 15, 2.º dcha. Madrid

PATENTE DE INVENCION United Shoe Machinery Company de France N.º 39.589 MAQUINA COMBINADA PARA COSER Y SEPARAR LA PUNTADA Se reciben órdenes en: MADRID, Calle de Génova, n.º 15, 2.º dcha. Madrid

PATENTE DE INVENCION United Shoe Machinery Company de France N.º 39.222 MAQUINA PARA OPERAR SOBRE LAS SUELAS DE CALZADO Se reciben órdenes en: Madrid, Calle de Génova, n.º 15, 2.º dcha. Madrid

Patente de invención FRITZ ANDRE N.º 37.527 APARATO PARA FABRICAR ACERO Se reciben órdenes en: Madrid, Calle de Génova, n.º 15, 2.º dcha. Madrid

PATENTE DE INVENCION CYANID GESELLSCHAFT m. b. H. N.º 36.767 FABRICACION DE SALES DE AMIDO DE CIANURO Se reciben órdenes en: Madrid, Calle de Génova, n.º 15, 2.º dcha. Madrid

Debilidad, Neurastenia, Consunción, Clorosis, Convalecencia, ANEMIA DESCHIEN Vino y Jarabe Todo los médicos proclaman que este hierro vital de la sangre cura siempre... CONVIENTE ENTERARSE 50.000 libros gratis

Este libro contiene muchas ilustraciones y es un verdadero manual de ciencia... Dirigirse a Dr. Jos. Lister & Co., Estados Unidos.

KOLA DEL DOCTOR HECKEL Restaurante, alivio cardíaco, debilidad, extenuación, coronariedad, atonías, atonías crónicas, atonías intestinales, dispepsia, gastralgias y adinamia

Sociedad francesa de perforación Y DE INVESTIGACIONES MINERAS La más importante empresa de sondeos de Francia CAPITAL SOCIAL: 2.500.000 FRANCO

Emplastos Perforados Americanos DE FIELTRO ROJO O SEA BAYETA ENCARNADA del Dr. WINTER

LIQOR del Dr. LAVILLE Especifico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores más fuertes.

Baños grandes, fuertes y hermosos, desde 35 ptas. Baños alemanes y esmaltados. Duchas de collar y de diferentes nuevos modelos desde 5 ptas. Tops ingleses de una pieza. Calienta baños rápidos. Cafeteras, desde 55 cts. Infernillos de viaje, desde 60 cts. Heladoras y sorbetes. Precios fijos baratos. Utensilios de cocina. Legitimidad Botellas Thermos ovaladas (no hay falsificadas). Sparklets. Faroles y lámparas de jardín.

Mediana de Aragón Sa es naturales timidas para trabajos vaguales y lavados vulvares. Medalla de Oro en 1900 y 1906. Indispensable para la higiene íntima de la mujer. El más agradable y eficaz desinfectante. Precio, 1 peseta cada cajita. De venta en farmacias y droguerías.

LA FLOR DE AVENA de Kurr se distingue por su perfecta digestibilidad y por su composición tan riquísima en preciosos elementos a la formación de los huesos. Para los niños, es el mejor y más económico de los fortificantes para el pecho. A los adultos de estómago delicado, presta los más grandes servicios.

Antiséptico, desinfectante. Licor de LABARRAQUE. Desinfectación del suelo, de las casas de las ropas, loción de las heridas quemadas, sarpullido, etc.

Agua de Florida de Murray & Lannan En toda la extensión del orbe goza una fama y una aceptación como jamás ha obtenido otro perfume.

Pildoras de Bristol Son un purgante seguro y están muy acreditadas: la más de ser vegetales, están muy suaves.

Harina de flor de TRIGO Es la de más confianza Absolutamente PURA Exijase en los almacenes al por mayor

LIQOR del Dr. LAVILLE Especifico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores más fuertes.

La pureza de la peptona CHAPOTEAUT está reconocida universalmente

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA Sociedad Anónima.—Capital social: 52.750.000 pesetas Fábrica de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao Lingote al cok de calidad superior para Bessemer y Martín-Siemens. Hierros padeitados y homogéneos en todas las formas comerciales.

La sangre y la salud Cuando el Dr. Harvey descubrió que la sangre circula por las arterias llevando vida y vigor a todas partes del cuerpo, entró en el número de los ilustres descubridores...

JABON KURO-BARROS El Jabón Kuro-Barros, limpio, suave, hermosa, fresca y de fragancia a la piel. Los médicos lo recomiendan para el baño de las criaturas.

Cerevisina (Levadura seca de cerveza) Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación posee un ligero volumen igual actividad que la mejor levadura fresca...

VINO CORDIAL De Cerebrina compuesto Este vino es un verdadero cordial, el vigorizante más poderoso reconstituyente más rápido y óptico más energético del cuerpo humano y del cerebro.

Pensión de señoritas DIRIGIDA POR MILES, LOU DE MAN 35, Rue Jacques-Jordaens, 35 Rond-Point, Avenida Louis (Bruselas)

JACQUET FRERES Vernon-Euro (Francia) Dinamos y motores eléctricos para corrientes continuas y alternas.—Medalla de Oro en la Exposición Universal de París 1900

Simiente de lino TARIN Preparado especial para combatir los estreñimientos crónicos, bochornos y las enfermedades del hígado y de la vejiga.

EL CORREO DIARIO POLITICO DE LA NOCHE Redacción y Administración: LIBERTAD, 29 PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Madrid, un mes... 1'50 Provincias, trimestre, pagos directos ó en la Administración... 5'00

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO Villanueva, 11.—MADRID Capital: 25.000.000 de ptas. Gran premio Exposición Universal de Lieja de 1905.—La más alta recompensa PRODUCTOS QUÍMICOS Superfosfatos, Nitrato de sosa, Sales de potasa, Sulfato de amoniaco, Sulfato de sosa.

Kabelfabrik Actine-Gesellschaft (SOCIEDAD POR ACCIONES) Establecimientos en VIENNA (Austria) y en PRESSBURG (Hungria) Domicilio: VIENNA XIII Construcción de cables é hilos aislados para alumbrado eléctrico, transmisión de fuerza, telegrafía y telefonía

Fotografía en colores (PATENTE DUCOS DU HAURON) LA PLACA OMNICOLORE reproduce todas las imágenes con sus colores LA OMNICOLORE Permite hacer instantáneas en el verano Se revela y fija con solo dos baños, dando unas imágenes de incomparable transparencia y se conserva como una placa ordinaria

Harina lacteada NESTLE Contiene la mejor leche de vaca Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes Vinagre Superior de Agua de Botot